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P2 要聞

嘉華國際（0173）及銀河娛樂（0027）昨
公布，創辦人兼主席呂志和於上周四（7日）
逝世，享年95歲。
嘉華及銀娛指，呂志和為集團作出了

寶貴的貢獻，「他的遠見、卓越的領導能
力和指導成為本集團發展和持續成功的基
石」，對其辭世表示最深切的哀悼，並向
他的家屬致以最深切的慰問，集團將繼續
按照董事會制訂的業務策略經營業務，認
為對其營運不會造成任何影響。
呂志和博士為香港成功企業家和慈善

家，1929年出生，1955年創立嘉華公司，
即嘉華集團的前身。嘉華集團旗下主要有
兩間上市公司，分別為嘉華國際及銀河娛
樂。呂志和生意涵蓋房地產、娛樂休閒、
酒店及建築材料，投資遍及內地、香港、
澳門、東南亞及各地主要城市等等，全球
附屬公司逾200間。
《福布斯》今年2月公布2024年度香

港50大富豪榜，呂志和排第7，身家121
億美元（約940億港元）。2014年，呂志和
曾以220億美元身家（約1710億港元），排
名亞洲富豪第二位，僅次於長實集團前主
席李嘉誠。
呂志和有5名子女，分別為呂耀東、

呂耀南、呂耀華、呂慧瑜及呂慧玲。呂氏
家族已四代同堂，家庭成員增至近40 人。
近年呂志和已把集團業務逐步交給各個子
女協助打理。呂志和最近一次露面是今年9
月，他當時慶祝95歲「珍壽」，晚宴布置
以懷舊元素為主題，恍如置身於50年代的
香港，林子祥更現場獻唱，呂志和跟林子
祥合唱了《男兒當自強》。
呂志和60年代涉足地產發展；80年代

開始拓展酒店業務；90年代初將業務拓展
至內地；2002年投得澳門娛樂牌照成為六
個博彩營運商之一。他曾當選第九屆全國
政治協商委員會委員、香港特別行政區第
一屆政府推選委員會及香港特別行政區選
舉委員會委員以及香港特別行政區會展旅
遊業督導委員會委員。

銀娛主席呂志和逝世 享年95歲

■呂志和上周四離世。 資料圖片
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應科大聯盟成立 4自資校參與

為慶祝中華人民共和國成立75周
年，醫務衞生局和香港牙醫學會合辦健
齒樂頤年活動，召集過百名香港註冊牙

醫為 750 名長者提供一次免費口腔檢
查，以及按臨床診斷提供 X光檢查服
務，鼓勵長者建立定期檢查口腔習慣，
活動今日起接受報名。
750個名額會以抽籤形式分配，60

歲或以上人士今日至本周四可前往全港
18區的地區康健中心或地區康健站索取
並遞交表格。中籤者將獲香港牙醫學會
配對牙醫，今年12月至明年3月接受口
腔檢查。參加者亦可在本月26日至下月
21日前往遞交表格的中心查看結果，相
關牙醫或牙科診所也會致電中籤者，通
知檢查的日期和時間。

長者免費睇牙 750個名額今起申請
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房委會指出，今年第三季獲編配入住公屋的一般申請約
3,700宗，當中獲編配的長者一人申請佔約490宗，而獲

編配入住公屋的配額及計分制下非長者一人申請約為410宗。
房委會解釋，公屋平均輪候時間維持5.5年，主要由於上

半年獲編配入住大埔富蝶邨的新界區一般申請者的相對較短輪
候時間，仍然在今季公布的平均輪候時間中反映。此外，雖然
今季可供編配的新公屋單位比上一季少，但因應房屋署打擊濫
用公屋的成效，以及房委會多個資助出售單位項目相繼落成入
伙，令今季可供編配予公屋申請者的翻新公屋單位數目維持較
高水平。

房委會續指，由於連續數季有不少單位可供編配予長者一
人申請者，故獲編配入住公屋的長者一人申請數目有所提升，
且當中多屬輪候時間相對較短的新界區申請者，令整體長者一
人申請者平均輪候時間下降至3.5年。展望未來一兩季，受惠
今年上半年大批入住大埔富蝶邨的一般申請者的較短輪候時
間，整體公屋平均輪候時間將維持平穩。

智庫指房策「組合拳」發揮效用

梁文廣表示，隨着未來新界區的公屋逐步落成，加上綠置
居及居屋項目促使公屋單位流轉，相信公屋平均輪候時間將穩
定下行，預計政府可達成2026至27年度將綜合平均輪候時間
下降至4.5年的目標。至於施政報告提出為劏房訂立最低標
準，梁文廣預計政府公布簡樸房具體要求後，將有部分劏房戶
被迫遷出原有單位並申請公屋，或導致公屋需求增加。

團結香港基金副總裁兼研究部聯席主管葉文祺表示，今年
第三季獲編配宗數較上一季減少近半，令輪候時間暫未進一步
回落，但輪候冊申請數目續跌，顯示改善勢頭仍在。他指今季
可供編配翻新公屋單位數目維持較高水平，反映相關政策「組
合拳」措施正發揮效用，通過加強打擊濫用公屋，鼓勵更多公
屋住戶遷住資助房屋，為「房屋階梯」注入更多流轉動能，令
公屋資源更能被善
用。他建議未來資
助房屋出售計劃應
盡量縮短首次公布
定價與揀樓日期之
間的時間差，令實
際售價更貼合市
場，增加資助房屋
吸引力。

房委會昨公布新一季公屋平均輪候時間及申請
數目，一般申請者平均輪候時間維持5.5年，其中長
者一人申請者平均輪候時間回落至3.5年，較上一個
季度下降0.2年。截至今年9月底，約有12.2萬宗一
般公屋申請，及約9.1萬宗配額及計分制下的非長者
一人申請。立法會議員梁文廣預計「簡樸房」具體
要求公布後，會導致更多公屋需求，政府須確保公
屋及過渡屋供應穩定。有智庫分析指，數據反映施
政報告提出的房屋政策「組合拳」正發揮效用。
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應用科學大學是香港高等教育的新興
舉措，透過加強與不同行業聯繫及提供更
具實用性課程，為社會培育應用學科人
才。繼今年本港首兩所應用科學大學先後
獲批准，由特區政府撥款一億元作為啟動
資金的應用科學大學聯盟，在教育局推動
下昨日舉行成立儀式，4所自資專上院校，
包括香港都會大學和聖方濟各大學成為聯
盟正式成員，而東華學院和香港高等教育
科技學院（THEi）則為附屬成員，使香港職
業專才教育的發展踏上新里程。
行政長官李家超上月中在新一份施政

報告表明，會繼續推動應科大在香港的發
展，並會支持成立應科大聯盟，推動與業
界和持份者實行聯動推廣，包括籌辦國際
性會議、加強與各地應用科學院校交流合
作，並就專上程度的應用教育展開合作及
研究。
政務司副司長卓永興昨致辭時表示，

樂見各所應科大及潛質專上院校積極響應
成立聯盟，以匯聚力量推動職專教育發

展，並支持香港發展成為國際專上教育樞
紐。他強調，要提升職專教育的地位，行
業和僱主的支持亦十分重要，聯盟已經同
業界不同持份者接觸，期望社會各界可以
繼續和聯盟成員深入探討各方面的合作，
實行「產教融合，科教融匯」，通過經驗
交流，資源共享，提高職專教育的質素和
認受性，共同培育應用型人才，為香港以
至國家的發展注入新動力。
儀式結束後，4所院校校長一同受訪分

享聯盟的願景。其中THEi校長劉建德指，
現時職專教育在香港的地位相對偏低，普
遍家長都認為職專教育較低層次，下一步
行動希望能爭取社會的認受性。聖方濟各
大學署理校長盧鐵榮表示，聯盟未來要在
本地及國際兩層面多做工夫，前者會邀請
業界人士共同參與課程策劃及評估，確保
課程緊貼市場需求；至於國際方面，聯盟
成員會借鑒各地應科大的發展，邀請海內
外應科大學學者及代表來港分享，亦會組
織交流團到內地及外國考察。




